

Diario de viajes de Monseñor Meriño (*)

(Copiado por el Padre Rafael C. Castellanos)

Primer viaje a Europa.
Abril de 1862.

Me embarqué en Sto. Domingo el día 14 en el vapor "Alfonso". Mi tristeza es profunda y no tengo alientos ni para salir del camarote...

- 15 Llegué a Mayagüez. Pasé la noche con los amigos Serra y su familia.
- 16 Seguí para la capital de Puerto Rico.
- 17 Llegué y fui a una fonda de donde fué a sacarme Don Félix Delmonte y me llevó a su casa. Visité al Señor Obispo Carrión. Me obsequió con una comida a la que asistieron su Provisor y Vicario Gral. el Ldo. D. Diego de Alba y Herencia y Don Félix Delmonte. El Señor Obispo estuvo muy fino y expansivo y lo mismo el Señor Provisor.

De Don Félix y su digna Sra. Da. Encarnación y de Niacuón agradecido estoy.

MAYO

- 24 Me embarqué en la palazera "Sultana", buque de vela, para Cádiz.

JULIO

A los 44 días llegamos al Lazareto de Vigo, el día 7 de Julio.

Allí nos hicieron pasar 7 días en observación y el 14 seguimos para Vigo.

- 15 Salimos para Cádiz.
- 24 Llegué a Cádiz.
- 30 Salí de Cádiz para Alicante en el vapor "Madrid".
- 31 Desembarqué en Málaga y el mismo día seguimos viaje.

AGOSTO

- 1º Llegamos y desembarqué en Alicante.
- 2 Salí en el tren para Madrid y llegué a las 11 de la noche. Pasé esa noche Calle de la Mon-

tera en una mala posada y al día siguiente fui a hospedarme en la decente Casa de huéspedes de la Sra. Da. Mercedes Serrano y Marqueser por recomendación del Señor D. Ml. Ramírez de Arellano.

- 4 Visité a S. Em. el Cardenal de Toledo.
- 18 Fui para el Real Sitio de Sn. Ildefonso (La Granja) en donde estaba la Corte, llegando al amanecer del 19 (a las 5).
- 20 Visité primero al Nuncio Monseñor de Barilli.
- 22 Volví a ver al Nuncio.
- 23 Visité al Señor O'Donnell, Duque de Tetuán, con quien pasé unos 20 minutos hablando de la anexión y siendo yo tan franco con él que acabó por decirme: "Bien, pero cuando Ud. sea recibido por S. M. la Reina no le diga nada de esto".
- 23 En este día visité al Duque de Bailen con quien por poco tengo un desacuerdo, porque el marjadero viejo me repitió por tres veces: "No, Ud. no es de Sto. Domingo", lo cual interpreté yo mal, y le observé: "Cómo! S. Ex. me dice que miento?" Entonces él me respondió: "Oh no! es que su acento de Ud., su expresión y todo no parece de un antillano. Yo conozco a muchos antillanos y a dominicanos también" — Y acabó por decirme que yo recibiría el billete de audiencia de S. M. la Reina.
- 26 Fui recibido por S. M. con toda amabilidad. La acompañaba su esposo D. Fco. Después de algunas banalidades como dicen los franceses, pasé al salón en donde estaban los grandes (?) de la Corte esperando sin duda que pasaran los Príncipes. Pasaron éstos, el Alfonso, llevado de la mano por la Marquesa de Malpica, la princesa con oira su aya y los demás en brazos de sus nodrizas. Y allí fué el encorvarse los grandes y hacer monerías... Pobre humanidad! Yo no estuve correcto, porque no pude imitar aquella cortesanía; pero si alguno lo notó, allá se las haya!
- 28 Fui al Escorial, pasé algunas horas viendo el

(*) Tomado de Revista Diplomática, C. T., Nº 10, Julio, 1946.



- edificio y regresé a Madrid a esperar el regreso de la Reina (de la Corte).
31 Fuí a Toledo.

SETIEMBRE

- 8 Vi hoy al Señor O'Donell y, como siempre, muy cortés conmigo. Me presentó al Gral. Dulce y al Gral. Prim, y me indicó que viese al Director de Ultramar así que el Señor Nuncio me avisase.
9 Vi al Nuncio y me manifestó que yo había impresionado agradablemente al Señor Duque de Tetuán y que se me daría una Canongía en una de las Catedrales de la Península. Le contesté rehusando la gracia.
12 Volví donde el Nuncio. Insistió en que aceptase la Canongía y yo insistí en negarme.
Caí con un fuerte catarro y estuve siete días sin salir.
20 Hoy fuí donde el Sr. Director de Ultramar y me recibió con toda cortesía. Le manifesté mi deseo de regresar a América y me dijo que volviese a verle el 24.
24 Volví donde él y nada!
26 Idem. Atenciones y palabras!
27 Visité a S. Em. el Cardenal de Toledo Frai Cirilo de Alameda, viejo cortesano y poco afecto a la Reina, según algunas frases escapadas. Me entretuvo hablándome de Cuba y preguntándome sobre Sto. Domingo y me dijo que volviese donde él al día siguiente. Así fué en la anterior visita.
28 Volví a tener una larga conferencia con él y me aseguró que dentro de pocos días podría regresar.
Así fué.

OCTUBRE

- 16 Vi al Señor Ministro de la Gobernación, quien me ofreció el pasaporte para Pto. Rico.
17 Salí de Madrid para Alicante sin el pasaporte.

NOVIEMBRE

- 15 Hoy fué que pude lograr por medio del Conde Ramírez de Arellano que me llegase el pasaporte tan esperado! Mal haya sea el Gobierno español y el diablo se lo lleve! Hoy mismo me embarqué para Cádiz en el vapor "Barcelona",

- 18 Llegué a Cádiz.
30 Me embarqué para Pto. Rico.

DICIEMBRE

- 16 Llegué a Pto. Rico.

AÑO 1863

Caí enfermo con reumatismo apenas llegué a Pto. Rico de resultas de haberme quitado a bordo la ropa de lana con que me abrigaba apenas pasé el trópico. Dos meses me llevé de cama! Volviendo a usar franela por indicación de un médico práctico, después de haberme embadurnado de Holloway y debilitado tomando píldoras y brevajes, logré sentirme bien.

MAYO

- 2 Habiéndome propuesto el Señor Obispo la Vicaría foránea de Mayagüez, la acepté y hoy me embarqué para aquel punto.
3 Aguadilla.
4 Mayagüez.

NOVIEMBRE

- 27 Invitado por el Señor Obispo para acompañarle en la Visita Pastoral como predicador salí con él y anduve por varios pueblos y me quedé en Guayama desde el 12 de Julio que volví de Humacao en calidad de Cura Coadjutor.

1864

JULIO

- 12 Guayama de Cura.

DICIEMBRE

- 7 Pedí permiso y fuí a la capital de Pto. Rico, manifesté al Señor Obispo que no aceptaba la Canongía que se me había dado y que le estimaría me diese mi exeat para Venezuela.
Aquí la de amansagatos! Ni el Obispo quería que me fuese, ni el Capitán Gral. me daba pasaporte. Insistí hasta mintiendo y me hice despachar un pasaporte como en licencia

por dos meses. El buen Señor Obispo se encargó de obtenermelo y volví a Guayama a esperar.

AÑO DE 1865

ENERO

Cumplió el Señor Obispo!

Tengo el pasaporte y sus letras comendaticias.

29 Salí de Guayama para Mayagüez.

FEBRERO

- 3 Llegué a Mayagüez.
- 11 Me embarqué para San Thomas. Soy libre! Larga paciencia he tenido para soportar la vida bajo el dominio de los españoles, por más que les agradezco su noble comportamiento conmigo tanto en la Península como en Pto. Rico (fuera de la tardanza del Ministro de la Gobernación en mandarme despachar el pasaporte considerándome como *peligrosillo* (expresión de él al Sr. de Arellano); lo cual me hizo perder 16 días en aquel Alicante, *Oyendo alicantinas*).
- 13 Llegué a San Thomas.
- 22 Me embarqué para Sta. Cruz con Telasco Beau regard por disiparme un poco y distraerle a él de algunos caprichos.
- 23 Desembarcamos en Western, pasamos el día y fuimos al siguiente a conocer a Bassin, que es donde reside el Gobernador.
- 24 Regresamos a Western, y hospedados en casa de los Señores Lund estuvimos hasta el 26 que volvimos a S. Thomas.

MARZO

- 5 Me embarqué en S. Thomas para La Guaira.
- 10 Llegué a La Guaira.
- 11 Llegué a Caracas.

En Caracas pase desde el 11 de Marzo hasta el 19 de Julio. Prediqué en esa Cuaresma en S. Jasinto, y después en la Alta gracia, la Candelaria, San Pablo, San Juan y la Trinidad.

JULIO

- 19 Salí de Caracas para La Guaira con Emiliano; y Carlos Nouel y familia salieron la vispera,

Recuerdo el par de gastrónomos, padre e hijo, que tuvimos a la mesa esa tarde. Qué par de animales!

- 20 Nos embarcamos a bordo del vapor "Robert Tood".
- 21 Amanecimos y pasamos el día en Puerto Cabello de donde seguimos para Curacao, y
- 22 Curacao!

AGOSTO

- 10 Me embarqué en Curacao para Sto. Domingo.
- 13 Llegué!!! Tres años de peregrinación, ausente de mis más caros afectos..... Pero ahí está la ciudad de mis encantos y voy a bajar a tierra repartiendo abrazos.....!

SEGUNDO VIAJE

DICIEMBRE

- 27 Hoy vuelvo a salir a peregrinar. Ah Pina, mi pobre amigo Calixto! Quién me hubiera dicho lo que de tí han visto mis ojos y oído mis oídos.... Pero bah! tú piensas en tu negocio y te perdono. Que logres lo que sueñas! Salgo sentido contigo porque te he profesado sincero afecto; que de tu Báz nada me extraña. Si no hubiese sido traidor a la Patria quizá hasta lo habría aceptado...

Vamos, pues, para Cuba o para donde Dios quiera y el pecho al agua!

- 30 Llegué a Santiago de Cuba. Fuí al Arzobispado y gracias a Dios, he sido recibido con atenciones. El Secretario Dn. Ciriaco Sancha es un joven sacerdote bien educado y me parece de excelente espíritu ecco. El Señor Provisor Orberá me ha cautivado con sus maneras cultas. Veremos.

AÑO DE 1866

ENERO

- 1º He visitado al Illmo. Señor Arzobispo, al Señor Provisor y al Secretario. Agradezco las benévolas ofertas del digno Prelado. He tenido las visitas del Señor Deán Miura, del Cura de Sto. Tomás y de los dominicanos Miura, Pérez, Ravelo y Ml. Billini.
- 2 Me visitó José Ignacio Pérez, Secretario del Gobernador Villar,



- 3 He visitado al Señor Gobernador y ha estado muy complaciente conmigo. Podré permanecer aquí!
- 6 Me comprometo a servir de Profesor en un Colegio.

Así voy pasando los días ganando el pan ya con la misa, ya asistiendo a entierros y ya dando clases.

Enseño Retórica y Lógica a Ravelo, Pérez, Román y Ml. Billini. Doy clases en los Colegios de Santiago y de Sta. Rita.

Predico en la Cuaresma (con satisfacción del Señor Arzobispo y del Clero y especialmente del General Villar) en la Catedral, Dolores y Sto. Tomás.

Me he mudado y vivo en una casita con Ml. Billini.

JULIO

- 14 Voy de Cura Coadjutor a S. Fructuoso de las Piedras o sea Barranca. Me embarco hoy para Manzanillo.
- 15 Llegué a Manzanillo.
- 16 Llegué a Barranca y tomé posesión.
Aquí a pasar días...!
Emprendo mi obrera de Geografía de la isla de Sto. Domingo y la acabo.
Escribo otras cosas para matar el tiempo.

OCTUBRE

- 14 Fui a predicar a Bayamo.

NOVIEMBRE

Ya vuelvo para Sto. Domingo!

- 19 Salgo de Barranca.
- 20 Me embarco en Manzanillo.
- 21 Llego a Santiago de Cuba.
- 22 Voy al Arzobispado y pido mis letras. Siempre el Señor Arzobispo complaciente y felicitándome por mi presentación para el Arzobispado; lo mismo los dignos Señores Orberá y Sancha, Deán Miura, P. Tomás, Brioso etc.
- 26 y 28 Hago visitas de despedida y las recibo en los días siguientes.

DICIEMBRE

- 6 A las 4 de la tarde estoy a bordo del vapor "Barcelona", con las alas del corazón abiertas

para regresar a Santo Domingo.

- 10 Llegué y desembarqué en la Rada.

Cesó esta segunda peregrinación en gracia de Dios!

AÑO DE 1867

ABRIL

- 9 Salgo de Sto. Domingo la tercera vez a desempeñar una misión del Gobierno. Voy a Roma!
- 10 Llego felizmente a Mayagüez y pasé mis horas con los amigos Serra y Martínez. Llevé a Panchito Concha. Ese mismo día seguí viaje. A las 6 de la tarde tocamos en Aguadilla y tuve el placer de verme a bordo con mi querido amigo Galván.
- 11 En San Juan de Pto. Rico, me visitaron a bordo los amigos Soler y Delmonte e hijos (de Dn. Félix y de Soler). Me trasladé o trasbordé al vapor "Aguila", siguiendo para S. Thomas. Visité al Rdo. Eongenón, quien estuvo fino y cortés conmigo y hablamos algo de mi misión. Me dijo algo de mi discípulo Billini (Francisco, Presbítero) Travieso muchacho!
- 13 Me embarqué en el vapor "Solent" a las 7 y media de la mañana y en tres horas llegamos a la isleta Pitter. Qué calor, qué infierno!
- 15 Llegó el vapor "Rhone" y me trasbordé a él y ese mismo día zarpó con rumbo a Southampton. Gracias a Dios! Si paso un día más en la bahía aquella creo que me da una fiebre mortal. La navegación fué feliz.
- 28 En Southampton! Bajé a tierra y fui a pasar la noche en el hotel "Providencia". Al día siguiente, 29, en Londres! Desde luego, me fui a un hotel recomendado, el "Hotel Bastidas", Percy Street 25.

Visité al siguiente día la Iglesia de San Pablo en la que pasé horas viendo lo más que podía de las preciosidades que contiene tal edificio.

MAYO

He pasado los primeros cuatro días del mes visitando edificios, museos, jardines, la Bolsa, el Palacio de Cristal etc.

- 4 Salí de Londres en el tren de las 7 de la mañana para Donvres. Llegué a las 10 y me embarqué seguidamente para Calais, en donde desembarqué al mediodía. Cogí el tren a las



12 y media y seguí para París llegando a las 7 de la noche.

- 8 Fuí al Havre y regresé el mismo día.
- 9 Visité las Tullerías y el Louvre (en parte) y subí a la galería de la Columna Vendome. Antes había ido a Notre Dame, St. Sulpice, Nod de Victoires, la Trinidad y el Vicariato General.
- 10 Salí de París para Marsella.
- 11 Llegué a las 7 de la mañana y de una vez me fuí para el vapor zarpando para Génova.
- 13 Llegué a Génova y visité la Catedral y la Anunciata.
- 15 Salgo en el tren para Florencia y llegué a las 8 de la noche. Estuve mal del catarro y guardé cama dos días. Salí el 3 a ver algo y visité el Palacio viejo de los Médicis después de la Catedral y su Baptisterio y no más. Mi quebranto me hacía recoger pronto para estar abrigado en mi cuarto regio, que lo era el que ocupé solo en el Hotel New York.
- 20 Salgo para Roma en el tren expreso.
- 21 Entro en la ciudad eterna a las 10 de la mañana!! Voy a hospedarme al gran hotel del Corso "Albergo di Roma". Desde luego que me bañé y almorcé me eché a la calle y derecho a S. Pedro! Qué emociones experimentó mi alma desde que llegué a la gran plaza! Cómo me quedé extático a la vista de tan grandioso espectáculo!

Y aquel templo en su interior espléndido de majestad!

Eran las 3 y cuarto ya cuando fuí, y a las 6, apenas había ordenado mis ideas. Tal fué mi arrobamiento....!

Cuántas veces volví después y siempre experimentando las mismas gratas impresiones!

- 25 A las 8 y media de la noche fuí recibido privadamente por S. Em. el Cardenal Antonelli, Srío. de Su Santidad. La entrevista fué corta (15 minutos). Me puso en relación con Mons. Veraldi Arzobispo y Sub-secretario de Estado con quien seguí entendiéndome sobre mi misión y, también, con Mons. Franchi, Arzobispo Srío. de Negocios Eclesiásticos Extraordinarios. Les visité el día siguiente. (Ya había visitado ayer a Mons. Franchi). Seguí viendo todo, iglesias, museos, talleres de escultura etc., etc. durante los últimos días de Mayo,

JUNIO

- 5 El Sto. Padre me recibió en audiencia privada. Amable y benévolo me manifestó el pesar que el Gobierno le había causado no recibiendo a su Delegado. Procuré penetrarle del respeto y veneración que el Gobierno le profesaba, y sólo me dijo: "Bien, está bien; pero que reciba a mi Delegado". Ud. se verá con el Cardenal Antonelli.

Esa misma noche a las 8 volví a S. Em. y sólo pude hablar pocos minutos (un cuarto de hora) porque le anunciaron no recuerdo qué título.

- 9 He sido presentado a Mons. Marino Marini, Arzobispo-Obispo de Orvieto. Estos días he visto las galerías de los palacios Colonna y Doria, el Ghetto, la cárcel Mamertina, San Pablo, vía Appia, quinta Borghese etc.

Ya comenzaron mis conferencias con Mgr. Franchi y formulo el Concordato (el proyecto).

- 16 Llegada de Obispos de todas partes, para la fiesta del centenario de San Pedro.

He visto al Illmo. Carrión, Obispo de Puerto Rico y a otros españoles.

Mons. Luigi Matèra, Secretario de Mons. Verardi, estrecha relaciones conmigo.

- 28 Recibo billete de invitación para asistir a las galerías preparadas para el Cuerpo diplomático y los Cardenales y Obispos en la Piazza del Popolo, donde se quemarán mañana los fuegos artificiales.
- 29 Asisto a San Pedro a la Gran solemnidad. Escribiré después mis impresiones. Hoy todo podría exagerarlo mi entusiasmo. Cuánta grandiosidad, Dios mío!

JULIO

Varios días casi muertos.

Apenas adelantamos nada a pesar de mis esfuerzos....

De Sto. Domingo, Eillini y de St. Thomas, Bongenón lo enteraban todo.

Un mes perdido por las intrigas de allá....!

Y casos de cólera, canasto!

- 28 Veo a Mgr. Franchi y a Mgr. Marino Marini.
- 29 Me vine a Albano.

He visto los pueblos de l'Aricia, Castilgandolfo y Marino. Es notabilísimo el puente de



la Aricia con sus 304 metros de largo y sobre un abismo de 59 y pico de metros de profundidad, formado por tres órdenes de arcadas y todo de piedra.

Aquí están los sepulcros de los famosos Horacios y Curiacios.

AGOSTO

- 8 Regreso a Roma en la tarde. En la noche estalla el cólera en Albano y mueren todos los que había en el hotel en donde yo estaba, salvándose sólo dos! Murieron la Reina de Nápoles y el Cardenal Altieri..... Cuántas víctimas, Dios de piedad! Y gracias te doy, Señor, porque me inspiraste venir.
- Y en guerra ya! Debo resolver mi ida antes que me vea sabe Dios en qué estrechuras aquí.....
- 14 Solicito una conferencia con S. Em. el Cardenal Antonelli.
- 16 He sido recibido por S. Em. y pasado media hora larga hablando de mis asuntos. He sido explícito y franco y él ha apreciado mis juicios sobre las cosas, penetrado de mi sinceridad. Manifiéstame que el Padre Santo no hará nada sin la condición de que primero le reciban al Delegado; que con esto se procederá al Concordato y desde que sea recibido aquel se nombrará un Vicario o Administrador Apostólico de un Sacerdote del País. Me pide una terna para el caso y presento a Suazo, a Motta y a Espinosa.
- 17 He visto a Mgr. Veraldi y el Concordato duerme.
- 19 Mons. Franchi me ofrece hablar al P. Santo mañana.
- 23 Mons. Matera viene a decirme de parte de Mons. Franchi que el Papa no cede.
- 27 Mons. Marino Marini me visita y aconseja que haga yo aceptar al Delegado si quiero despatcharme satisfactoriamente.

SETIEMBRE

- 6 Nueva entrevista con S. Em. el Cardenal Antonelli y siempre la misma letanía. Le ofrezco hacer recibir al Delegado y le pido que mientras tanto haga que Mons. Franchi o Mons. Veraldi comience a discutir conmigo el proyecto de Concordato. Me enviará razón,

- 11 Mons. Luigi Matera me hace saber de parte de Mons. Veraldi que calcado casi todo mi proyecto de Concordato en los que ha celebrado la Sta. Sede con algunas Repúblicas hispano-americanas su discusión será de poca cosa, que lo principal es la satisfacción que pide Su Santidad del Gobierno Dominicano.
- 24 Obtengo varios breves de facultades para algunos sacerdotes amigos. Y descubro que hay alguna intriga contra uno de ellos; intriga que puede perjudicar a la víctima. Veré cómo escarbo.....
- 29 Resuelvo regresar y lo digo en billete atento a Su Em. pidiendo última audiencia.

OCTUBRE

- 2 Soy recibido por S. Em. y se muestra dispuesto a escribir al Rdo. Bongenón para que vuelva conmigo, inspirándole yo toda confianza de que no sufrirá desaire. S. Em. se expansiona algo conmigo y me asegura que el Rdo. Bongenón no hará más que llegar; y, una vez recibido, constituir un Administrador Apostólico como me hablé dicho, y que lo hará prefiriendo al Sacerdote que le presenta el Gobierno, siempre que sea digno.
- 7 He sabido que la víctima era Pichardo y que tajo le venía de malos informes de Billini; Creo haberle salvado.
- 25 Nueva entrevista con Mons. Franchi y siempre lo mismo; pero me dice que el P. Santo queda penetrado de mis rectas intenciones y me lo dijo como quien anuncia alguna enhorabuena.

Ya no lucho más — Veremos en Santo Domingo, así que yo dé cuenta de todo de todo.....

- 26 Noticia de la Revolución de Báez en Santo Domingo.
Salgo de Roma.

NOVIEMBRE

Paso en París la primera quincena de este mes.

- 17 Voy para S. Nazaire.
18 Me embarco para St. Thomas.

DICIEMBRE

- 4 Hoy he desembarcado en St. Thomas. Veo a Bongenón alegre. Noticias fatales del estado de cosas en Sto. Domingo — Peligros del Go-



bierno Cabral.— Misiones a New York etc.— Y la revolución adelantando. Para mí Cabral cae y siga mi peregrinación. Aguardaré unos días.

AÑO 1868

ENERO

- 23 No habiendo esperanzas de que triunfe Cabral de Báez y declarado el cólera aquí en Saint Thomas escribo a Santo Domingo y me embarco hoy para el oriente de Venezuela, en la goleta "Bolívar", única embarcación que sale.

Me dirijo, pues, a Nueva Barcelona y Dios me guíe!

Llevo conmigo al pobre desterrado Gral. Henrique Favard.

- 27 Llegamos al puerto de Barcelona. Laus Deo!
28 Desembarcamos a las 2 de la tarde y me voy a una casa que llaman *hotel*. Visito al Cura (Rdo. Padre Olegario Planas, capuchino. Bello sujeto y muy apreciado).

En los días siguientes voy relacionándome con algunas familias, especialmente con la de mi ya conocido Señor Marco-Antonio Scuzzo.

Predico la primera vez el día 2 de Febrero y predico toda la Cuaresma con autorización del Señor Cura. Tengo la suerte de agradecer, gracias a Dios!

Alquilo una casa y me mudo con Favard.

Recibo obsequios de señoras y caballeros que me son ya conocidos. Mi agradecimiento es profundo.

El Señor Obispo de Guayama me envía facultades.

Soy nombrado Cura y Vicario y el Rdo. Padre Olegario se va para Caracas con el Gral. Ta-deo Monagas.

Voy a dar clase a algunas niñas y enseño a mis monaguillos.

Conozco al Rdo. P. Nicolás de Odena, santo varón, Cura de Chamariapa.

Mis relaciones son cada vez más satisfactorias.

Se embarca Favard para S. Thomas.

La revolución contra Báez va cobrando incremento y se me invita a cooperar. Luperón y Pimentel me escriben.

Resuelvo ir a España a verme con el Gral. Prim, a quien fui presentado el año 1862 en Madrid. Al efecto no digo nada a ningún dominicano; pido mis letras al Señor Obispo y me alisto.

AÑO 1870

JUNIO

- 15 Me embarco en la polacra "Ermesinda" para Barcelona de España. Su capitán D. José Torres es ya mi amigo.

Viaje de mucha calma!

AGOSTO

- 4 Llegamos a Barcelona!
Gastamos 51 días de navegación!

SETIEMBRE

- 2 Salí de Barcelona para Madrid.
3 Llegué.
6 Ví al Señor Vicario General y arreglé mis licencias.
7 Pido audiencia al Gral. Prim.
9 Me recibe el General y hablamos algo de las cosas de Santo Domingo y el nuevo proyecto de anexión yankee que activaba el Gobierno de Báez.— Bastante cortés me oyó con atención y mostró interés en oírme, pero quedamos en volver a tratar el asunto.
15 Nueva entrevista en presencia del Subsecretario o no sé (no recuerdo) de Negocios de Ultramar. Este se expresó con desdén por lo de Sto. Domingo, y aproveché la oportunidad de decirle que nuestra causa era también la de Cuba y Puerto Rico. "Cómo! le dije ¿cree V. S. que adueñándose los yankees de Sto. Domingo no quedan seriamente amenazadas las dos colonias dichas? ¿Acaso no ambicionan ellos más la posesión de Cuba que la de Sto. Domingo? Su historia no debe ser desconocida..."

Oh! eso nó! España sabrá hacer respetar sus derechos y en el caso que los EE. UU. tratasen de invadirselos cumplirá con su deber como siempre.— Y por este estilo habló de lo fuerte que se sentía España etc., etc.

El Gral. acabó por fijarse en mis reflexiones y al despedirme me dijo: "Vuelva Ud. a verme antes de irse".



OCTUBRE

3 Volví donde el Gral. Prim. Lo encontré dispuesto a no ver con indiferencia lo del vecindario de los yankees en Santo Domingo, y debiendo yo ir a Burdeos, me aseguró que podía contar con que aunque de un modo privado se interesaría por corresponder a los intereses antillanos. Nos despedimos para no volver a vernos...!

11 Salí de Madrid para Burdeos a esperar la llegada de Mr. Gambeta.

Logré verle dos minutos sin poder hablar de mi asunto; porque la gente y las atenciones de la guerra no le dejaban vagar para nada.

NOVIEMBRE

20 Salí para Nantes.

25 Fui a Tours.

26 Regresé a Nantes — Púseme a esperar el término de la guerra franco-prusiana y pasé los días en esta ciudad hasta

ENERO 1871

13 Me fui para St. Nazaire.

14 Me embarqué en St. Nazaire para Santander.

17 Llegué con catarro y mucha fiebre. Cogí cama y pasé 14 días mal.

FEBRERO

18 Ya repuesto de mi quebranto, me fui para Madrid.

21 Seguí viaje para Cádiz.

22 Llegué.

ABRIL

30 Me embarqué para Pto. Rico en el vapor "Guzpuzcoa".

MAYO

14 Desembarqué en Pto. Rico.

17 Me embarqué en Pto. Rico para St. Thomas.

29 Me embarqué en St. Thomas para Cap. Haitiano.

31 Llegué.— Pasé en el Cabo unos días. Tuve una entrevista en Delay con el Gral. Luperón.

JULIO

11 Me embarqué en el vapor de guerra haitiano "Terreur".

13 Llegué a Port au Prince.

14 Visité al Señor Presidente Nissage Sagat y ese mismo día fué a pagarme la visita al hotel con su gran E. M. Me pareció hombre de corazón y de buena fe.

15 Visité al Gral. Lorquet y a otros dignatarios. Y fui relacionado con la familia de Teogene Carrié.

AGOSTO

13 Salí para las Matas de Farfán en compañía de Mariano Cestero, Travieso, Ezequiel Díaz y otros dominicanos.

18 Llegamos a las Matas.

19 Se eligió el Gobierno Provisorio.

SETIEMBRE

15 Salí de Veladero para Cahobas.

OCTUBRE

15 Llegué a Port au Prince.

20 Me embarqué para St. Thomas y de allí para Barcelona de Venezuela otra vez.

NOTA:—He perdido mis Apuntes!!!

